

NOTICIAS DESTACADAS

La Ciencia es la Universidad | Comunicado del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN)

Rectores y rectoras de las universidades públicas argentinas, reunidos en la Comisión de Ciencia, Técnica y Artes del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN), manifestaron una profunda preocupación por la situación que atraviesa la investigación científica en Argentina y convocaron a todas las personas involucradas en la producción de conocimiento científico en nuestro país a la movilización en defensa de la universidad pública el 23 de abril.

Para acceder al documento completo ingresar [AQUÍ](#)

El rector de la UNPAZ fue reelegido para presidir la Comisión de Ciencia, Técnica y Artes del CIN

Darío Kusinsky, rector de la UNPAZ, fue elegido nuevamente para presidir la Comisión de Ciencia, Técnica y Arte del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) para el periodo comprendido entre los años 2024 y 2025. Lo acompañará en la vicepresidencia el rector de la Universidad Nacional del Sur, Daniel Vega.

La designación tuvo lugar en el 91º Plenario de rectoras y rectores en la que las/os representantes de las 73 instituciones universitarias miembros del CIN eligieron a sus nuevas autoridades, resultando Víctor Moriñigo -rector de la Universidad Nacional de San Luis- nuevo presidente y Oscar Alpa -rector de la Universidad Nacional de La Pampa- en carácter de vicepresidente.

El encuentro, realizado en la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM) fue, además, escenario de reflexión y debate sobre la difícil situación presupuestaria que enfrentan las casas de altos estudios. En este marco, rectoras/es y representantes de entidades gremiales, emitieron una declaración en la que describen la acuciante situación y acordaron por unanimidad apoyar y convocar a una marcha nacional en defensa del sistema universitario público argentino el 23 de abril próximo.



La Comisión de Investigaciones Científicas de PBA financiará una investigación sobre saberes y prácticas de mujeres indígenas en la UNPAZ

En el marco de la convocatoria de Ideas Proyecto de Investigación, Desarrollo y Transferencia para brindar soluciones Científico Tecnológicas para Áreas de Gobierno Provincial, de la Comisión de Investigaciones Científicas de la provincia de Buenos Aires, fue aprobado un proyecto presentado por docentes-investigadores/as de la UNPAZ.

La investigación, la cual se radicará en el Instituto de Estudios Sociales en Contextos de Desigualdades, es dirigida por Laura Zapata y cuenta con la participación de Alfredo Di Pietro, ambos docentes-investigadores/as de la UNPAZ.

El proyecto seleccionado se propone estudiar las prácticas y saberes de mujeres indígenas que habitan en los distritos de José C. Paz, San Miguel, Moreno, Tigre y Malvinas Argentinas y que pertenecen a las comunidades kolla, mapuche y guaraní. Más información [AQUÍ](#)

Investigadora del IIEC obtuvo una beca doctoral en Canadá

Quimey Martínez Magarzo, investigadora del Instituto Interdisciplinario de Estudios Constitucionales (IIEC) de la UNPAZ, recibió una beca de la Universidad de Carleton y del Prison Transparency Project en Canadá, para realizar allí el doctorado de Filosofía en Estudios Legales.

Investigadora del IESCODE ganó una beca para asistir a la Conferencia Anual de la Society for Latin American Studies (SLAS 2024)

Celeste Castiglione, investigadora del Instituto de Estudios Sociales en Contextos de Desigualdades (IESCODE-UNPAZ), obtuvo una beca otorgada por el Centro de Estudios y Documentación Latinoamericanos (CEDLA) para asistir a la Conferencia Anual de la Society for Latin American Studies, que se llevará a cabo en julio en Ámsterdam. En este marco, formará parte del panel "Dying and death in Latin American" donde expondrá parte del trabajo realizado sobre migraciones y ritualidad funeraria en Argentina.



ACTIVIDADES

Se realizó la semana de la memoria en la UNPAZ

Con más de 30 actividades se llevó a cabo, entre el 18 y el 27 de marzo, una nueva edición de la Semana de la Memoria en la UNPAZ. Las diferentes propuestas buscaron aportar elementos para la reflexión de cara al 48 aniversario del golpe de Estado cívico-militar, adhiriendo a la consigna impulsada por los organismos de Derechos Humanos #MemoriaSí.

En este marco docentes-investigadores/as llevaron adelante diversos conversatorios, con el objetivo de analizar las múltiples dimensiones que atraviesan al golpe de Estado y los elementos que perduran hasta el presente.

También se presentaron dos libros editados recientemente por el sello EDUNPAZ, que son el resultado de proyectos de investigación de nuestra casa de altos estudios. El primero de ellos “Las formas de la democracia. A 40 años (1983-2023)”, fue presentado por sus compiladores, Diego Conno y Mauro Benente; el segundo, titulado “Cementerios y migraciones”, fue presentado por su autora Celeste Castiglione. Ambos son de acceso abierto y pueden encontrarse en la página web de la editorial. A su vez, tuvo lugar la presentación del libro “Negacionismo. Naufragio de la memoria” con la participación de su autor, Ariel Pennisi.

La agenda de actividades estuvo a cargo de la Secretaría de Integración con la Comunidad y Extensión Universitaria, en articulación con la Secretaría de Ciencia y Tecnología, los institutos de investigación y los departamentos académicos de la UNPAZ.

Más información [AQUÍ](#)



Iniciaron los PICTO-UNPAZ

En el mes de abril iniciaron los seis proyectos aprobados en el marco de la convocatoria a Proyectos de Investigación Científica y Tecnológica Orientados, impulsada por la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación (Agencia I+D+i) y la UNPAZ.

En este marco, durante la semana del 18 al 23 de marzo, la Dirección de Ejecución Financiera de Subsidios y Becas en CyT dependiente de la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la UNPAZ, brindó capacitaciones virtuales destinadas a los/as integrantes de cada proyecto con el objetivo de explicar el Manual de Administración de Operaciones que rige la ejecución financiera. Las reuniones contaron con la participación de los distintos equipos de investigación, integrantes de los Institutos y Aldana Rago, directora de Investigación y Desarrollo.

Los PICTO-UNPAZ están radicados en los tres institutos de investigación de nuestra universidad y estudiarán -a lo largo de dos años- las siguientes temáticas: democracia; mecanismos de imposición de las penas; procesos migratorios recientes; prácticas de enseñanza en la post pandemia; industrias culturales y la industria del cannabis.

La UNPAZ presente en el festival federal “Elijo Crecer”

El pasado 6 y 7 de abril investigadores/as de la UNPAZ participaron del festival federal Elijo Crecer, una iniciativa en defensa de la ciencia y la tecnología argentina.

Por el cumplimiento de la ley de financiamiento del sistema nacional de ciencia, tecnología e innovación; en contra del desmantelamiento del sistema de CyT, y contra los despidos en el Estado, fueron las consignas que convocaron al festival que se desarrolló de manera simultánea en más de 100 ciudades del país y que contó con la participación de más de 600 personas.

Por la UNPAZ participaron Emiliano Consoli y Natalia Stein, docentes investigadores del Instituto de Estudios para el Desarrollo Productivo y la Innovación (IDEPI) quienes co-dirigen el proyecto "Eficiencia energética en cooperativas y empresas recuperadas". Allí desarrollaron un stand para conversar sobre ahorro energético y un taller sobre "Eficiencia energética en la industria", junto a trabajadores de la cooperativa Madygraf -una empresa recuperada por sus trabajadores y trabajadoras- con quienes se viene llevando adelante un proceso de colaboración y co-producción de conocimiento en el marco de los proyectos de Vinculación y Transferencia de la universidad.

La actividad tuvo lugar en el Centro Cultural de la Universidad Nacional de General Sarmiento -el cual ofició de sede del festival para el nodo denominado "FC San Martín"- y contó con la participación de la directora de Investigación y Desarrollo, Aldana Rago.

EFEMÉRIDES

10 de abril | Día Mundial de la Ciencia y la Tecnología y de la Investigadora e investigador científica/o

Cada 10 de abril se conmemora en el mundo el Día de la Ciencia y la Tecnología. La fecha fue establecida en 1982, por la Conferencia General de la UNESCO, en homenaje al nacimiento del Dr. Bernardo Houssay, el primer argentino y latinoamericano en ser galardonado con el Premio Nobel en 1947 por sus investigaciones en Fisiología y Medicina. Bajo este mismo marco se celebra, también en nuestro país, el día de la investigadora e investigador científico.

Desde la UNPAZ estamos convencidas/os de que la inversión en ciencia es una apuesta al futuro, fundamental para la construcción de un país más justo, equitativo y soberano. Por eso, seguimos orientando nuestros esfuerzos y trabajo cotidiano para la producción de nuevos conocimientos que apunten al desarrollo de la región y de nuestro país.

[Enlace](#) al video conmemorativo institucional.

NOTAS

- [Pruebas rápidas para el diagnóstico de Chagas en personas gestantes \(IDEPI-UNPAZ\)](#) | Vinculación Tecnológica - Experiencias destacadas en el Sistema Universitario Argentino RedVITEC-CIN
- [Las zonceras también llegan a los impuestos](#) | Por Ernesto Mattos (IDEPI-UNPAZ)

PUBLICACIONES

- [Territorios fragmentados Análisis crítico del desarrollo desigual en América Latina. Boletín del Grupo de Trabajo Desarrollo y desigualdades territoriales: perspectivas críticas](#) | CLACSO
- [El Estudios Internacionais](#) | Organizado por Daniel Blinder (CONICET, IDEPI-UNPAZ) e Maximiliano Vila Seoane (CONICET UNSAM, Argentina)
- [The Press and the Intelligence Community: The Construction of OTRAG and Cóndor as Global Threats](#) | Daniel Blinder (CONICET, IDEPI-UNPAZ)
- [N° 8 Revista UCRONÍAS](#) | CONUSUR
- [Número 7. Revista Debates sobre Derechos Humanos.](#) | Instituto Interdisciplinario de Estudios Constitucionales (IIEC-UNPAZ)
- [Ciencia, Tecnología y Democracia](#) | Por Alejandra Roca, Mariana Lettieri y María Jimena Vera (IDEPI-UNPAZ)